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JUEVES 3 DE MAYO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 LLEGA A LA SEGOB DESAFÍO DE SNTE 

 

DESECHAN DEBATE EN CADENA NACIONAL 

 UNA PÉRDIDA DE TIEMPO, MÍTINES DE JOSEFINA: FOX 

 

BALACERAS EN SINALOA Y ZACATECAS: 18 MUERTOS 

 IFE NO SOLICITARÁN CADENA NACIONAL PARA EL DEBATE 

 NO HAY TREGUA EN SINALOA 

 

ANALIZAN LA ADOPCIÓN ADELANTADA DE BASILEA III 

 LA CFE REVOCÓ LA MEGAMULTA A TELCEL 

 

AGOTADO EL SUBSIDIO A GASOLINAS; SEGUIRÁN LOS 
DESLICES: HACIENDA 

 RECHAZA IFE PEDIR CADENA NACIONAL 

 ¡TERROR! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/05/12 CORREO ILUSTRADO 47 

 

El Correo Ilustrado 
 

Foro contra la evaluación universal educativa 

Primer Foro nacional contra la evaluación universal y la política educativa neoliberal emanada de los 
organismos financieros internacionales. 

Ponentes: César Navarro Gallegos, Luis Hernández Navarro, Sergio Espinal García y Renahud 
Hernández Morales. La cita es mañana viernes a las 10 horas en el Teatro de la República, en Antonio 
Caso 46, colonia Tabacalera, frente al SME. 
 
Artemio Ortiz Hurtado, Comité Ejectuivo Nacional Democrático del SNTE 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Llega a la Segob desafío de SNTE.- Sonia del Valle 

Reforma: El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, reunió ayer en el Palacio de Covián a la 
lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, y al Secretario de Educación, José Ángel Córdova, a fin de 
tratar de poner fin a las diferencias derivadas de la Evaluación Universal. Y es que las negociaciones 
entre la SEP y el SNTE están en punto cero. En la reunión, que duró casi dos horas, se abordó el tema 
del Pliego General de Demandas 2012, que, tradicionalmente, tanto negociación y acuerdo concluyen 
antes del día 15 de mayo.  

De acuerdo con fuentes cercanas a la SEP, Gordillo ha roto toda interlocución con la dependencia que 
encabeza Córdova derivado de la posición que ha mantenido la Secretaría sobre la Evaluación 
Universal de Maestros. También sobre la mesa está la negociación salarial de este año, que 
prácticamente está detenida, pues el ofrecimiento del 4.2 por ciento de incremento salarial al 
magisterio no fue aceptado por el gremio que encabeza Gordillo y hasta el momento no hay una nueva 
oferta económica  

Las mismas fuentes confirmaron que la lideresa sindical buscó desde la semana pasada una vía de 
interlocución con la Secretaría de Gobernación luego de que la SEP difundiera un comunicado de 
prensa para responder a la presidenta vitalicia del SNTE y negara que los trabajos de la Evaluación 
Universal estuvieran detenidos. En el comunicado, la SEP respondió cada uno de los cuestionamientos 
hechos por Gordillo, cuando hace 10 días reveló a Reforma que no se les había informado a los 
maestros sobre la Evaluación Universal, situación que obligó al sindicato a descartar el examen antes 
de que concluya el actual ciclo escolar. (Ocho Columnas y 10-A)  

* Rozones 

La Razón: La maestra busca a Poiré. A falta de acuerdos con la SEP… y de 13 días para el Día del 
Maestro, la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, fue a ver al Secretario de Gobernación, Alejandro 
Poiré y le exigió pronta respuesta a su pliego de demandas 2012, que incluye otorgar a profesores de 
educación básica años sabáticos, 90 días de aguinaldo, pagos diversos por días económicos, primas 
vacacionales y ajuste de calendario. Dicen que fue a Segob porque el nuevo Secretario de Educación, 
José Ángel Córdova, salió bueno para las vacunas contra la influenza, pero no para negociar con el 
SNTE. (Pág. 2) 
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* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: La Evaluación Universal a los maestros programada para el 24 de junio ocurriría una 
semana antes de las elecciones. La posición del SNTE fue consecuente con un bache en el que se 
dejó caer a la SEP porque durante muchos meses el secretario fue sólo de membrete. Hoy José Ángel 
Córdova Villalobos debe resolver la negociación salarial de los maestros antes de la fecha fatal del 15 
de mayo. Ya se verá cómo lo resuelven. (Pág. 27) 

* LosBazucazosdeUbaldo.- Ubaldo Díaz 

Hombresdepoder.com.mx: La presidenta vitalicia del SNTE, Elba Esther Gordillo debe anteponer los 
intereses de la educación y de México por encima de prebendas, tácticas dilatorias, y mentiras contra 
la aplicación de la Evaluación Universal a docentes, demandó Mexicanos Primero. La organización que 
cuenta con 16 mil firmas de apoyo ciudadano para que los maestros sean evaluados, expresó su 
respaldo a este acuerdo suscrito por el Gobierno Federal y el SNTE, pero cuyo rechazo para ser 
aplicado obedece a motivos político-sindicales y no educativos.  

A través de un desplegado, insistió en que la evaluación es indispensable para conocer las fortalezas y 
debilidades de cada maestro, con el propósito de que su carrera dependa de su propio mérito y no de 
prácticas sindicales corruptas. Mexicanos Primero, consideró que es una oportunidad histórica que no 
debe desaprovecharse y manifestó su apoyo a esta medida, y arremetió contra Gordillo Morales a la 
que pidió deje de lado actitudes cínicas y pretextos que atentan contra la evaluación de los docentes 
de primaria. (Portal Hombresdepoder.com.mx) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: También siguen las presiones contra el SNTE y su lideresa, Elba Esther Gordillo. La 
autodenominada organización Mexicanos Primero, que asegura haber reunido 16 mil firmas de 
ciudadanos, demandó que se cumpla la Evaluación Universal de profesores y pidió al magisterio 
anteponer los intereses de la educación y de México por encima de prebendas, tácticas dilatorias y 
mentiras…. (Pág. 10) 

* Debate Económico.- Bruno Donatello 

El Economista: El SNTE se burla. Ayer miércoles, la Organización Mexicanos Primero publicó un 
desplegado para protestar por el rechazo que brindó el SNTE a la propuesta para que se pueda 
evaluar la calidad académica de los maestros afiliados a la referida corporación gremial… Aparte de 
los privilegios que deben provenir de ocupar un cargo de ministro, en su esencia no debe ser muy 
grato fungir en México como Secretario de Educación. Las carencias, los asuntos pendientes de 
resolver, son muchos y muy importantes. Sin embargo, poco o nada es posible lograr…. (Pág. 54-El 
Foro) 
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* Café Político  

El Economista: Podría ser fútil el esfuerzo de una ONG en contaminar las pláticas entre la SEP y el 
SNTE. ¿Por qué no dejarle margen de maniobra a la SEP?.... (Pág. 42) 

* Obligados a prueba, 240 mil docentes.- Nurit Martínez 

El Universal: De los poco más de 550 mil maestros de primaria que hay en el país, poco más de 240 
mil, menos de la mitad están obligados a inscribirse a la Evaluación Universal si es que desean 
mantener o ascender en el Programa de Carrera Magisterial. En medio de los pronunciamientos de las 
organizaciones magisteriales de rechazar el examen que se realizaría el próximo 24 de junio, tal como 
lo ha reiterado la SEP, la CNTE inició una jornada de información entre los padres de familia, para no 
sólo impedir que se realice la Evaluación Universal, sino también para cancelar la Prueba ENLACE. 
(Pág. 14-A) 

* Integrantes de carrera magisterial, obligados a evaluarse el 24 de junio.- Karina Avilés 

La Jornada: Unos 240 mil maestros de primaria que forman parte del Programa Nacional de Carrera 
Magisterial deberán realizar de manera obligatoria la evaluación universal este 24 de junio, de acuerdo 
con los lineamientos pactados entre la SEP y el SNTE. Aunque las partes aún no acuerdan cuándo se 
aplicará la prueba, maestros de la CNTE anunciaron que irán por la cancelación de la Prueba ENLACE 
ya que no aporta nada a la enseñanza y tampoco ayuda a mejorar la calidad educativa. (Pág. 44) 

* Polémica por Evaluación Universal 

24 Horas: La polémica por la aplicación de la Evaluación Universal a los maestros continúa entre la 
SEP y el SNTE; ayer, según informó el sindicato magisterial, las dos partes involucradas retomaron las 
reuniones en privado para llegar a un acuerdo. (Pág. 14) 

* Desplegado de la Sección 22 del SNTE  

La Jornada: Gabriel Melitón Santiago González, de la Secretaría de Prensa y Propaganda de la 
referida sección sindical, responsable de la publicación, señala que: “Los tiempos fatales se agotan y la 
eventual aplicación de la prueba estandarizada (Evaluación Universal) a 165 mil de los más de 550 mil 
docentes de educación primaria anunciada para el 24 de julio, representa un elemento incisivo y 
fundamental de la Alianza por la Calidad de la Educación, mismo que se ha convertido en un tema de 
referencia obligatoria para los candidatos a la Presidencia de la República que, de manera abierta, 
perfilan como parte de su agenda de estado en materia educativa… atrás de esta línea ofensiva en 
contra de la educación pública, así como sus aliados”. (Pág. 22) 
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*Yo Lector 

Excélsior: Reproduce la misiva de Luis Roberto Argudín, de México, Distrito Federal, quien escribe: 
“¿Se vale que los miembros del SNTE pidan algo si ya dijeron que no realizarán la evaluación de 
maestros? ¿Qué pasaría si en los salones de clase los alumnos, siguiendo el ejemplo de sus 
profesores, decidieran lo mismo? Es imperativo que se ponga un freno a los intereses de Elba Esther 
Gordillo y el sindicato al que representa. La educación en México debería ser un asunto prioritario y, 
para nuestra desgracia, cada vez baja más el nivel académico de nuestros niños y jóvenes. Ojala que 
alguien de la clase política pudiera, sin miedo, poner en su lugar al SNTE, que tanto daño ha hecho a 
México. (Pág. 19-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Publica invitación, al Foro contra la Evaluación Universal Educativa, que se llevará a cabo 
el viernes 4 de mayo a las 10 horas en el Teatro de la República. (Pág. 47) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: En la sección Vox populi, Luis Sierra Campuzano, del Distrito Federal, señala: “Una 
opinión acerca de si se deben someter los profesores a la Evaluación Universal comprometida por el 
SNTE con la intención del programa para mejorar la calidad de la educación. Dice Howard Gardner 
que las tan utilizadas pruebas del que sólo miden la capacidad del individuo para resolver exámenes. 
¿Qué se puede esperar de una prueba informal y no estandarizada? Considero que hay muchas 
cuestiones que se deben resolver antes de pretender aplicar una prueba de calificación universal. 
¿Cuántos profesores hay? ¿En dónde están? ¿Cuántos están comisionados al sindicato? ¿Cuánto 
ganan? ¿Cuántas plazas tiene cada uno? ¿Cuáles son sus horarios de trabajo? Considero que, en 
primer lugar, tanto la SEP como el SNTE deben poner orden en la administración de la docencia, a 
escala nacional, y después calificar a los profesores’. En la respuesta, el columnista acota: “Si leen el 
IQ a la miss Elba Esther Gordillo no tengo duda que revelará que iguala al de Einstein. ¿O cómo 
explicar que de la nada se haya convertido en dueña de un sindicato, de un partido político, del 
ISSSTE, y hasta de un candidato a la Presidencia? Es un verdadero genio incomprendido”. (Pág. 12) 

* Movilización eficaz de la CNTE.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: La dirección del SNTE ha difundido de manera masiva entre los maestros un documento 
en el cual explica por qué ahora se oponen a la llamada Evaluación Universal, voceros de ese 
sindicato han expresado en diversos medios sus razones para este rechazo: acciones y omisiones de 
la SEP que no reconocen la bilateralidad y no garantizan la viabilidad del programa, acciones que 
generan confusión y malestar entre maestros y directivos, declaraciones de funcionarios que han 
generado incertidumbre, publicación anticipada de guías, incumplimiento de lo acordado en cuanto a 
difusión de los resultados, presupuesto insuficiente para cumplir con el objetivo de ofrecer espacios de 
formación para los profesores (300 pesos anuales por docente), falta de aval y dictaminación de los 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

instrumentos de evaluación, inexistencia de las comisiones mixtas estatales previstas y, esto es lo más 
importante, que la Secretaría de Gobernación haya establecido una mesa de negociación con la 
CNTE. (Pág. 24) 

* Prueba Enlace a escuelas particulares 

24 Horas: A pesar de la expansión de la educación privada en el nivel básico durante las últimas 
décadas, hasta llegar a poco más de 27 mil escuelas en donde laboran unos 149 mil docentes, aún no 
existe un mecanismo de evaluación para este sector. “No hay estadísticas sobre su nivel de 
profesionalización, no se sabe si –los maestros- cumplen con una carrera pedagógica, si son 
profesores normalistas o si tienen algún título”, dijo Manuel Gil Antón, profesor del Colegio de México. 
En promedio, según los resultados de la Prueba ENLACE 2011, las ocho mil escuelas primarias 
privadas, que atienden a más de un millón 25 mil niños y representan 8.2 por ciento de las existentes 
en el país, se quedaron estancadas o disminuyeron respecto a 2010 el nivel de aprovechamiento de 
los alumnos. (Pág. 14) 

* La Sección 22 del SNTE fijó plazo hasta el 15 de mayo 

Reforma: La Sección 22 del SNTE del magisterio, agrupada en la CNTE, fijó como plazo hasta el 15 
de mayo para que el gobierno de Oaxaca y la Federación respondan a siete puntos principales de su 
pliego para no irse a plantón o paro de labores. El magisterio oaxaqueño estableció como demandas 
centrales la cancelación definitiva de la Alianza por la Calidad Educativa y la Evaluación Universal, así 
como castigo al ex gobernador Ulises Ruiz, de acuerdo con un documento anexo del pliego que fue 
entregado a maestros y cuya copia posee este medio informativo. También exigen recursos para 
operar el programa que diseñó la Sección 22 para sustituir la ACE. (PP y 10-A)  

* Reunión con el Embajador de EU en México 

Reforma: El Embajador de EU en México, Anthony Wayne, y el Secretario de Educación, José Ángel 
Córdova, sostuvieron una reunión durante la cual destacaron la colaboración en materia educativa que 
beneficia a estudiantes y académicos a través de becas y programas de intercambio. En un 
comunicado, la Embajada informó que Wayne planteó al funcionario la intención del Gobierno de 
Barack Obama de incrementar las oportunidades de los estudiantes a través de la Iniciativa 100,000 
Strong.  “El Presidente Obama lanzó el programa el año pasado. La meta más amplia es de promover 
la prosperidad regional mediante mayores intercambios internacionales de estudiantes. Estamos 
trabajando de cerca con nuestros socios para promover la iniciativa con México”, dijo Wayne. “Los 
miles de académicos mexicanos y estadounidenses que se han beneficiado de estas oportunidades 
son evidencia de (...) cómo han contribuido a fortalecer el mutuo entendimiento y las relaciones 
bilaterales”, señaló. (Pág. 10-A) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Carta dirigida del Centro de Estudios de la Educación Media Superior 

La Jornada: La Jornada publica una carta del Centro de Estudios de la Educación Media Superior, 
dirigido al Mtro. José Ángel Córdova Villalobos, en el que se señala que en el marco de los recientes 
cambios constitucionales, con los que se amplía la obligatoriedad de la educación hasta la 
preparatoria, resultan inconsecuentes los cambios y sustituciones que se han realizado al sistema de 
Preparatoria Abierta: éstos deberían fortalecerla, en lugar de destruirla… Resulta absurdo que sin 
justificación académica, pedagógica o académica, la Secretaría de Educación Pública, bajo el 
argumento de una “modernización” –que no comprueba-, desaparezca un sistema educativo funcional 
y eficiente, capaz de compararse, bajo los estándares de la Prueba Pisa, con los más prestigiados a 
nivel mundial. (Pág. 46)  

* México SA.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: Ahora bien, hay de burocracia a burocracia: el 75 por ciento de los más de 63 mil millones 
de pesos que los mexicanos pagaron en un trimestre por las prestaciones de sus dorados servidores 
públicos se concentró en el personal de cuatro instituciones, que se sirven con la cuchara más grande: 
Instituto Mexicano del Seguro Social, 22 mil 638 millones; Secretaría de Educación Pública, 10 mil 868 
millones; Comisión Federal de Electricidad, 8 mil 224 millones y Petróleos Mexicanos, 5 mil 870 
millones. En conjunto, 47 mil 600 millones, monto casi 7 mil millones superior al presupuesto anual 
aprobado por la Cámara de Diputados para la Secretaría de Seguridad Pública Federal… Un monto 2 
mil millones de pesos superior al presupuesto anual de la Secretaría de Educación Pública aprobado 
para el presente año. (Pág. 28) 

* Revolución Educativa: Quadri 

El Universal: El candidato presidencial del PANAL, Gabriel Quadri, aseguró que el Presidente Felipe 
Calderón no se ha comprometido ni personalmente ni políticamente para que nuestro país tenga una 
educación de calidad. En conferencia de prensa en las instalaciones de la Universidad de Guadalajara, 
afirmó que en esta administración no han tenido la determinación y la claridad para emprender una 
revolución educativa. Comentó que el SNTE sí está comprometido con la educación y afirmó que la 
Alianza por la Calidad Educativa fue una iniciativa del sindicato: “simplemente el gobierno lo tomó, lo 
apoyó y se quiso colgar la medalla”… Aseguró que Elba Esther Gordillo tiene un “rating gigantesco” 
porque en casi todas las universidades que visita le preguntan por su relación con ella, y rechazó que 
la maestra signifique un lastre para su candidatura. (El Universal 6-A, La Jornada 7)  

* Foro Reflexiones en torno al Sistema Nacional de Investigadores 

Reforma: Los especialistas del Sistema Nacional de Investigadores deben hacer escuchar su voz ante 
los candidatos a la Presidencia para incorporar en la agenda pública nacional un impulso a la ciencia, 
la innovación y la educación, consideró el rector de la Universidad Autónoma Metropolitana-
Xochimilco, Salvador Vega y León, en el documento de conclusiones del Foro Reflexiones en torno al 
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Sistema Nacional de Investigadores, que está por cumplir 30 años. Luis Esparza Otero, jefe de 
comunicación  de la UAM-X, explicó que los científicos coincidieron en la necesidad de impulsar la 
creación de una Secretaría de Ciencia y Tecnología que, además de absorber las funciones del 
Conacyt, integre las realizadas por la Secretaría de Educación Superior para impulsar el sector más 
allá de un sexenio. (Pág. 21-Cultura) 

* ¿Qué hacemos con la secundaria?.- Pedro Flores Crespo 

Milenio: Modernizar la secundaria técnica del país y reflexionar si las opciones abiertas y a distancia 
son la mejor alternativa para ampliar la matrícula con calidad son dos puntos centrales de debate. La 
SEP, y en específico, la Subsecretaría de Educación Básica, ha puesto en marcha distintas iniciativas 
para tratar de revertir la grave situación en la que se encuentra la secundaria mexicana. Por ejemplo, 
se diseñó y echó a andar el Programa para el Mejoramiento de Logro Escolar, se formaron grupos 
académicos nacionales, internacionales e interinstitucionales para discutir las acciones que podrían 
contribuir al fortalecimiento de la educación secundaria. De hecho, precisamente con esta temática se 
realizó la semana pasada un congreso internacional en la Ciudad de México con la participación de 
docentes y funcionarios de todos los estados de la República. (Pág. 7-Suplemento Campus) 

SECTOR EDUCATIVO 

* La UNAM amplía su oferta educativa en Morelia 

El Universal: La UNAM amplía su oferta educativa al impartir, en su Escuela Nacional de Estudios 
Superiores de Morelia, cuatro nuevas licenciaturas: Ciencias Ambientales, Geociencias, Geohistoria y 
Literatura Intercultural. El registro para el examen de admisión está abierto del 30 de abril al 10 de 
mayo, tanto para el pase reglamentado como para el concurso de selección (www.escolar.unam.mx). 
Asimismo, los exámenes para ingresar a estos estudios se llevarán a cabo los días 2 y 3 de junio en la 
Ciudad de México; 9 y 10 del mismo mes, en Morelia. (El Universal 13, La Jornada 43) 

* Actualizar Sistema Nacional de Investigadores 

La Jornada: De los poco más de 18 mil especialistas que integran el Sistema Nacional de 
Investigadores sólo 10 por ciento se ubica en el nivel 3 –de mayor desempeño–; en tanto, poco más de 
cinco de cada 10 miembros se concentran en cuatro entidades del país. De acuerdo con un 
diagnóstico sobre los retos que enfrenta el sistema, sólo 33 por ciento de sus integrantes tienen entre 
30 y 49 años de edad, es decir, hay un evidente envejecimiento de los investigadores. Además, 64 por 
ciento de quienes alcanzan el máximo desempeño en sus especialidades laboran en el Distrito 
Federal. (La Jornada 43, La Crónica 22) 
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* Administrativos toman instalaciones en Guerrero 

La Crónica: Trabajadores administrativos de la Delegación Regional de los Servicios Educativos de la 
región Acapulco-Coyuya tomaron las instalaciones y exigieron el pago de prestaciones que les 
adeudan desde noviembre del 2011 a la fecha y la destitución del Delegado Julio César Bernal 
Reséndiz por no solucionar los problemas que se le plantearon a través de un pliego petitorio 
entregado y firmado en abril del año pasado. (Pág. 15) 

* Toman clases temporalmente en aulas de triplay 

Reforma: Chilpancingo, Gro.- Los alumnos de la escuela “José Martí” toman temporalmente clases en 
aulas de triplay que fueron construidas mientras se reparan los edificios afectados por sismos en esa 
entidad. (Pág. 6) 

* Paro de labores en planteles educativos de Hidalgo 

La Jornada: En el estado de Hidalgo, maestros de 35 de los 51 colegios de bachilleres del estado 
iniciaron este miércoles un paro de labores de 24 horas, en demanda de 90 días de aguinaldo 
(actualmente cobran 60), basificación de trabajadores que cubren interinatos durante cuatro semestres 
y aumento de 500 pesos al bono semestral. José Guillermo Camargo, secretario de Organización del 
Sindicato Único de Trabajadores Académicos del Colbach de Hidalgo, informó que todas las Secciones 
del gremio se declararon en asamblea permanente en espera de que el gobierno local dé respuesta a 
sus demandas, presentadas hace seis meses; de lo contrario el paro seguirá. 

En tanto, en demanda de un aumento salarial de 12 por ciento el Sindicato de Trabajadores del 
Conalep realizó una huelga en los cuatro planteles de Nayarit. (Pág. 47) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 

* “Nunca hay que rendirse”: Calderón 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón pidió no ver a los adversarios como titanes invencibles ni 
caer en el fatalismo de creer que la victoria es imposible, pues mientras quede un hombre de pie una 
guerra no está perdida. “Nunca hay que rendirse, ni ceder un palmo de terreno al adversario. Nunca 
abonarle el camino al enemigo. Menos por debilidad, por medio o inseguridad en nosotros mismos”, 
dijo al encabezar la ceremonia del asalto y sitio de Cuautla en el que José María Morelos y pavón y 
sus seguidores fueron sitiados durante 72ndías  por las fuerzas  leales, pero al final  se alzaron con 
una victoria. (Pág. 10-A) 
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* Inicia el programa Alerta Amber México 

Milenio: El Gobierno Federal, en coordinación con otras dependencias, anunció el arranque del 
programa Alerta Amber México, el cual es una ampliación del proyecto capitalino iniciado el 29 de 
noviembre de 2011 y que tiene como fin localizar a menores de 18 años desaparecidos, extraviados o 
secuestrados en menos de tres horas, a través de una red de información a escala nacional e 
internacional. En tanto, la Presidenta del DIF Nacional, Margarita Zavala, enfatizó que las primeras 
horas “son cruciales” en la operación de la plataforma, por lo que exhortó a los padres de familia a 
reportar a las autoridades cualquier duda por la desaparición de alguno de sus hijos. (Pág. 16) 

* Primera Cumbre Regional de las Américas 

Excélsior: La Secretaría de Turismo informó que del 16 al 18 de mayo el Consejo mundial de Viajes y 
turismo (WTTC, por sus siglas en inglés) llevará a cabo en la Riviera Maya la Primera Cumbre 
Regional de las Américas, evento que reunirá a más de 500 CEO’s del sector turístico del continente. 
La Titular de la Sector, Gloria Guevara Manzo, aseguró que este encuentro será histórico, ya que 
permitirá proponer soluciones puntuales para el fortalecimiento de la industria turística de la región. 
(Pág. 5-Dinero) 

* Sin tregua en Sinaloa 
 
Excélsior: La Sedena informó que 26 personas muertas, entre ellas tres militares, y siete lesionados 
es el saldo de enfrentamiento entre el Ejército y grupos de narcotraficantes en Sinaloa, desde el 
sábado hasta ayer. De acuerdo con la autoridad militar, 23 personas que perdieron la vida 
presuntamente pertenecen a la organización de los hermanos Beltrán Leyva que, asociados con el 
grupo de los Zetas, pelean la plaza al cártel de Joaquín El Chapo Guzmán. (Ocho Columnas y 20) 
 
* Sin subsidio al precio de la gasolina 
 
El Sol de México: La SHCP afirmó que continuarán este año y en 2013 los deslices en el precio de las 
gasolinas y el diésel, los cuales actualmente registran un alza mensual de nueve centavos en el caso 
de la Magna y del diésel, y de cinco centavos para la Premium. En conferencia de prensa, Miguel 
Messmacher, titular de la Unidad de Planeación Económica de la Hacienda Pública, precisó que el 
incremento en el Impuesto Especial a Productos y Servicios está asociado al aumento del precio del 
crudo. (Ocho Columnas 1 y 3-Finanzas) 
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Integrantes de carrera magisterial, obligados a evaluarse el 24 de 
junio 

KARINA AVILÉS 

Anuncia la CNTE que buscarán la cancelación de Enlace, pues “no aporta nada a la enseñanza” 

 
Los lineamientos de la SEP indican que en el PNCM también se deberá realizar la prueba universal. La 

imagen corresponde a la marcha del sindicato magisterial el pasado primero de mayo Foto 

Unos 240 mil maestros de primaria que forman parte del Programa Nacional de Carrera Magisterial 
(PNCM) deberán realizar de manera obligatoria la evaluación universal este 24 de junio, de acuerdo 
con los lineamientos pactados entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

Aunque las partes aún no acuerdan cuándo se aplicará la prueba, maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunciaron que irán por la cancelación de la 
Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros Escolares (Enlace), ya que no aporta nada a 
la enseñanza y tampoco ayuda a mejorar la calidad educativa. 

Integrantes de la sección nueve de la agrupación de maestros disidentes señalaron incluso que 
levantarán actas de consenso en contra de la aplicación de evaluación para los estudiantes de 
educación básica y de bachillerato. 
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Por otra parte, en el PNCM la evaluación universal tiene un valor de cinco de 100 puntos a medir, ya 
que el mayor peso lo tiene el aprovechamiento escolar de los alumnos en Enlace, con 50 puntos. 

El 25 de mayo del año pasado, la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, y el presidente Felipe 
Calderón dieron a conocer la reforma a los lineamientos de carrera magisterial, en la que se establece 
“el requisito de la evaluación obligatoria y el logro de óptimos desempeños, lo cual redundará en la 
mejora continua del trabajo magisterial”. 

De esta forma, quienes están inscritos en el PNCM deberán realizar la evaluación. En este 2012 la 
harán los maestros de primaria que, de acuerdo con el padrón de las autoridades, suman 550 mil. Las 
entidades con mayor número de educadores que deberán aplicar el examen son el estado de México, 
Veracruz y el Distrito Federal, mientras que los estados con más baja participación son Baja California, 
Colima y Aguascalientes. 

Entre los argumentos para postergar la fecha del examen, el sindicato ha señalado que la dependencia 
educativa no puede confundir el PNCM con la evaluación universal, pero la SEP, en voz de Ana María 
Aceves, directora general de evaluación de Políticas, ha respondido que los lineamientos de la prueba 
señalan que se evaluarán con factores de carrera magisterial, según lo estipulado en el acuerdo 
suscrito entre el Ejecutivo y la maestra. 

Por otro lado, el grupo de trabajo SEP-SNTE sostendrá hoy lo que será su tercera reunión con miras a 
lograr un acuerdo en torno a la evaluación universal. En la agenda conformada por las partes se 
abordará lo que la organización encabezada por Elba Esther Gordillo ha llamado “incumplimientos” de 
los compromisos por la dependencia educativa. 

Entre ellos se encuentran los siguientes puntos: la autonomía del Instituto Nacional para la Evaluación 
de la Educación (INEE), el diseño de los trayectos formativos (cursos de capacitación), la entrega del 
listado de instituciones educativas que impartirán esos cursos, y la falta de capacitación de la mayoría 
del magisterio en relación con los planes y programas de estudio de la RIEB. 
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Con certificación, sólo la tercera parte de las 128 escuelas de 
odontología del país 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La salud bucal es un tema desatendido en México, tanto en el ámbito educativo como en el sanitario. 
Al no existir rigor de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en cuanto a los criterios para autorizar 
la apertura de nuevos planteles, resulta que existen 128 escuelas de odontología en el país, pero sólo 
una tercera parte tiene la certificación de calidad de su plan de estudios, afirmó Arturo Fernández 
Pedrero, director de la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

Resaltó el caso de Puebla, donde existen 19 escuelas de odontología y “si acaso dos están 
certificadas”. A escala nacional hay alrededor de 117 mil cirujanos odontólogos en ejercicio de la 
profesión, pero no todos egresados de planteles de calidad, indicó. 

Dijo que en el sector salud tampoco se ha reconocido la importancia de esta rama de la medicina. La 
evidencia: por cada 30 médicos que laboran en las clínicas sólo hay un dentista. 

En entrevista, luego de la inauguración de la Expo Dental organizada por la Asociación Mexicana de la 
Industria y el Comercio Dental (AMIC), Fernández lamentó que la certificación de calidad de las 
escuelas no sea un requisito obligatorio para poder funcionar, porque en el caso de la enseñanza de la 
medicina se pone en riesgo la salud y la vida de las personas. 

Con relación a la salud bucal, el funcionario lamentó la carencia de una cultura de prevención y 
cuidado. No existe ni un libro de texto que muestre a estudiantes de primaria cómo cuidar los dientes. 
Así, los niños aprenden a hacerlo sólo si en su casa les enseñan. 

Eso es lo elemental, apuntó, pero la gente debería saber que al cuidarse los dientes no sólo evita 
pérdida de piezas, sino también previene enfermedades graves, como algunas que dañan al corazón, 
como la endocarditis. 

Si hasta ahora la salud bucal está desatendida, en parte se debe a que aparentemente nadie se muere 
por no lavarse los dientes. Pero en realidad, dijo, la gente desconoce que por una infección bacteriana 
en la boca puede desarrollar una afección cardiaca, específicamente endocarditis, que puede ser letal. 

Explicó que más de 19 millones de bacterias se encuentran en la boca. Algunas proliferan por la falta 
de cuidados higiénicos o por una alimentación inadecuada. Al aumentar su presencia, se van al 
torrente sanguíneo y de ahí al corazón. Fernández Pedrero señaló que en México no existe 
información estadística sobre la frecuencia de esta problemática, pero sin duda, dijo, es frecuente y se  
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suma a otros factores de riesgo que también provocan infartos al miocardio, como los niveles elevados 
de colesterol y triglicéridos. 

El especialista comentó que otro tema relacionado con la salud bucal es el sobrepeso y la obesidad, 
porque los individuos en esta condición consumen “muchas papas, dulces y refrescos, y también 
tienen problemas bucales”. 

Lo que hace falta son campañas permanentes de educación para, en lugar de prohibir, hacer 
conciencia en la sociedad sobre el daño que provocan a su salud el consumir alimentos carentes de 
nutrimentos y en cambio ricos en sustancias que los perjudican, como sal, azúcar y grasas. 
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Académicos exigen a encuestadoras transparentar metodologías y 
criterios 

LAURA POY SOLANO 
 

 
Las empresas encuestadoras, según estudiosos, no se han hecho responsables de las implicaciones 

éticas de sus sondeos. En la imagen, una encuesta de salida realizada en 2009 

Expertos en comunicación y ciencias sociales de la Universidad Iberoamericana (Uia) demandaron a 
los principales encuestadores del país transparentar su metodología y manifestar un posicionamiento 
en torno a si es ético el uso político que se da a las encuestas, debido a su impacto en la opinión 
pública. 

Reunidos en el foro Cuchareo, copeteo o ponderación: los encuestadores frente a los 
cuestionamientos de medios, políticos, académicos y catedráticos de esa casa de estudios señalaron 
que la mayoría de sus “clientes” son partidos políticos que pagan su trabajo con recursos públicos y 
“es hora de confiar en el criterio de los lectores”. 

Con la participación de la Asociación Mexicana de Agencias de Investigación de Mercado y Opinión 
Pública (AMAI), Roy Campos, de Consulta Mitofsky; Lauro Mercado, de Mercaei; Ana Cristina 
Covarrubias, de Covarrubias y Asociados; Francisco Abundis, de Parametría; Ulises Beltrán, de BGC; 
Jorge Buendía, de Buendía y Laredo, así como Ricardo de la Peña, de GEA-ISA, consideraron que es  
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decisión de quien los contrata “hacer público la empresa encuestadora, pero si quieren tener acceso a 
más información puede preguntar al Instituto Federal Electoral (IFE)”. 

Cuestionados en torno al papel que tiene la aplicación de una determinada metodología para realizar 
encuestas, así como la construcción de distintas categorías para presentar los datos, los 
investigadores de la Uia señalaron que “sería útil publicar la metodología, aunque pueda ser 
complicada. Es hora de confiar en los lectores, de transparentar la información, que nos hagan sentido 
los conceptos y categorías difundidos”, enfatizó Enrique Gutiérrez, experto en ciencias sociales. 

Subrayó que las cifras que dan a conocer las empresas encuestadoras “tienen un impacto en la 
opinión pública. Quizá se tendrá que hacer un posicionamiento de deslinde del uso que se da a ese 
dato, porque forma opinión y esto puede generar intenciones de voto en algunos sectores, quizá en 
otros no. Sus resultados tienen una implicación de opinión, pero también ética”. 

Especialistas como René Torres, Helena Varela y Manuel Alejandro Guerrero coincidieron en señalar 
sobre el uso político que se da a las encuestas y si esto es ético. 

Los encuestadores respondieron que por ley, las empresas encuestadoras deben dar a conocer al IFE 
“para quién se hace el trabajo, quién lo pagó y hasta quién autorizó su divulgación”. 

Al citar un caso de uso político de encuestas, Lauro Mercado, de Mercaei, recordó que fue el 
presidente Felipe Calderón, en una reunión con banqueros, en febrero pasado, quien dio a conocer los 
resultados de una encuesta que situaba a Josefina Vázquez Mota a cuatro puntos del priísta Enrique 
Peña Nieto. 

Si bien reconoció que la encuesta se elaboró 10 días antes de su difusión, explicó que no estaba 
reportada al IFE, porque “trabajamos con partidos políticos que no siempre hacen pública la 
información, y por inercia no estamos acostumbrados a darla al órgano electoral”. 
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Entrega Ebrard vales para uniformes y útiles escolares; no es 
electorero, aclara 

GABRIELA ROMERO 

A diferencia de otras entidades, en el Distrito Federal la entrega de vales para uniformes y útiles 
escolares no es un tema electorero, sino un derecho estipulado en una ley, cuyo propósito es abatir la 
desigualdad que hay entre los estudiantes de las escuelas públicas primarias y secundarias, aclaró el 
jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. 

“El objetivo del uniforme tiene un mensaje: es una escuela pública, laica y gratuita; todas y todos 
somos iguales; es decir, valemos lo mismo, no importa qué tengamos, sino que somos personas”, 
puntualizó al participar en el comienzo de la entrega de útiles y uniformes escolares del ciclo 2012-
2013 en la Casa de Cultura Jesús Reyes Heroles, en el barrio Santa Catarina, delegación Coyoacán. 

Abundó que en el caso de los útiles escolares “decíamos: si vamos a ir a una escuela pública y ésta 
debe ser gratuita, ¿por qué les piden libros o cosas?, mejor vamos a dárselos. Eso es lo que debemos 
hacer”. 

El mandatario capitalino afirmó que la educación pública es el gran instrumento para que la sociedad 
no sea como es hoy, “escandalosamente desigual, donde muy poquitos tienen todo, demasiado, y una 
gran mayoría no tiene nada”. 

El secretario de Educación del Distrito Federal, Salvador Martínez della Rocca, remarcó que de 100 
alumnos de primaria sólo cuatro terminarán la licenciatura, “lo que refleja la importancia de mejorar el 
sistema educativo para tener un país mejor preparado”. 

Ebrard se manifestó en contra de todo tipo de cuotas en las escuelas públicas: “es absolutamente 
incongruente, porque deben ser gratuitas”. 

Remarcó que si “alguien va a copiar estos programas, pues que los copien, nada más que los hagan 
siempre y no nada más en época de elecciones”. 

Los vales se entregarán escuela por escuela y si hay duda se puede llamar a Locatel o al *433. 
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Urge modificar el Sistema Nacional de Investigadores 
LAURA POY SOLANO 

Descentralización de expertos y renovación de la planta laboral, entre las conclusiones 

De los poco más de 18 mil especialistas que integran el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) sólo 
10 por ciento se ubica en el nivel 3 –de mayor desempeño–; en tanto, poco más de cinco de cada 10 
miembros se concentran en cuatro entidades del país. 

De acuerdo con un diagnóstico sobre los retos que enfrenta el sistema, sólo 33 por ciento de sus 
integrantes tienen entre 30 y 49 años de edad, es decir, “hay un evidente envejecimiento de los 
investigadores”. Además, 64 por ciento de quienes alcanzan el máximo desempeño en sus 
especialidades laboran en el Distrito Federal. 

Al presentarse un resumen de las conclusiones del foro Reflexiones en torno al SNI, convocado por la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), autoridades universitarias y especialistas coincidieron en 
que es necesario “vigorizar y alinear con políticas estratégicas al sector”, pero también advirtieron que 
como comunidad científica es “deseable tener un papel más activo en la toma de decisiones respecto a 
las reorientaciones necesarias para el sistema”. 

Alertaron sobre los retos económicos del SNI para seguir creciendo en los próximos años, pues desde 
su creación, en 1984, contaba con mil 500 investigadores, y hoy superan los 18 mil. De seguir esta 
tendencia, en una década “será aún más difícil la obtención de un presupuesto suficiente que 
corresponda a sus necesidades de crecimiento y desarrollo”. 

A esto se suma que sólo 34 por ciento de quienes forman parte del sistema son mujeres, mientras el 
número de investigadores eméritos es una “élite muy pequeña”. Todos estos factores, agregaron 
autoridades de esa casa de estudios, entre ellos Salvador Vega y León, rector de la UAM-Xochimilco, 
“nos lleva a considerar que existe la necesidad urgente de hacer modificaciones normativas para 
eficientar el desempeño del SNI”. 

Emilio Pradilla Cobos, investigador de la UAM-Xochimilco y nivel 3 del SNI, afirmó que en la 
universidad los investigadores “sólo salimos con los pies por delante”, pues alertó que ante el 
incremento de la edad promedio entre los miembros del sistema “no hay condiciones para la jubilación. 
Después de más de tres décadas de servicio, el gobierno federal, a través del Issste, sólo ofrece una 
pensión de 16 mil pesos mensuales, pero sin seguro de gastos médicos mayores ni los estímulos del 
sistema, que representan hasta 66 por ciento de nuestro ingreso”. 
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Bajo estas condiciones, reconoció, “se va generando un taponamiento en el campo científico, pues 
quienes ya somos de la tercera edad, al cumplir los 65 años se nos da una prórroga de 15 años para 
mantenernos en el SNI, siempre y cuando permanezcamos activos en la universidad. No podemos 
renunciar, pues no sólo perdemos la mayor proporción de nuestro salario, sino que además nos 
quedamos sin seguro médico cuando más lo necesitamos”. 

Agregó que el SNI “cumplió con el objetivo de compensar una pérdida del poder adquisitivo del salario 
para investigadores y docentes, aunque esto se agravó a mediados de los años 80, pero el problema 
es que esos estímulos y becas no forman parte del salario, y además también están sujetos al 
deterioro en su poder adquisitivo”. 

Pradilla Cobos, quien participó en el foro, consideró que una de las propuestas que generan más 
consenso entre la comunidad científica “es la demanda de que los apoyos que recibimos por medio del 
sistema formen parte del salario base y que se creen alternativas menos demandantes para estar 
vinculados a la universidad, a través de seminarios, cátedras o comités de evaluación, con los que 
podemos seguir siendo productivos, pero con una carga de demandas menor”, pues, indicó, “hay 
muchos jóvenes que esperan una oportunidad, y muchas veces son nuestros alumnos, nosotros 
mismos los formamos”. 

En el foro, al cual asistieron además autoridades de la UAM, especialistas y funcionarios del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), se demandó la aplicación de cambios estructurales en el 
SNI, que incluyen una profunda revisión a los mecanismos de evaluación y de mayor interacción entre 
los distintos niveles del sistema. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/05/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 43 

 

Abre la UNAM otra escuela de estudios superiores en Morelia 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Con una matrícula de entre 190 y 200 alumnos de licenciatura en cuatro carreras “innovadoras” –con la 
posibilidad de realizar estudios técnicos–, el próximo ciclo escolar comenzará labores la Escuela 
Nacional de Estudios Superiores (ENES) unidad Morelia, en Michoacán, de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 

Su objetivo es contribuir al esfuerzo de la institución por incrementar su cobertura de educación 
superior en el país. En una charla con representantes de los medios de comunicación, Alberto Ken 
Oyama Nakagawa, director de esta nueva unidad –la segunda creada por la UNAM tras 35 años, 
ahora a iniciativa del rector José Narro–, informó que tendrá gran relevancia no sólo en el plano 
regional, sino también como una alternativa de educación superior en los ámbitos nacional e 
internacional. 

Este campus iniciará clases el próximo 6 de agosto en cuatro nuevas licenciaturas aprobadas 
recientemente por el Consejo Universitario de la casa de estudios: ciencias ambientales, con tres 
campos de profundización –manejo de sistemas socioecológicos, ecotecnologías y sociedad y 
ambiente geociencias, con las áreas de peligros y riesgos–; geofísica aplicada y ciencias espaciales; 
geohistoria, con dos campos: manejo integrado del paisaje y procesos sociales y territorio, y literatura 
intercultural, la cual está dividida en tres tipos de especialización: artes verbales, semiótica y tradición 
clásica. 

El directivo informó que la primera etapa –que consta de un edificio de tres niveles con nueve aulas, 
conexión a Internet, sala de videoconferencias, cuatro laboratorios, espacio para idiomas y un aula 
magna para seminarios y conferencias– tuvo una inversión inicial, exclusivamente de la UNAM, de 60 
millones de pesos, en tanto que el gobierno michoacano donó el terreno donde se ubica. 

El objetivo es que en los próximos cuatro años se logre atender a 3 mil alumnos de licenciaturas y 500 
de posgrado e impartir 10 carreras, así como ampliar las instalaciones. 

El director indicó que la actual convocatoria para el concurso de selección de ingreso a la UNAM abrió 
el 21 de abril y cerrará el próximo 10 de mayo. El examen de ingreso se aplicará los próximos 2 y 3 de 
junio en el Distrito Federal, y los días 9 y 10 en Morelia. Aclaró que pueden solicitar el ingreso a ese 
plantel jóvenes de todo el país. 
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Burócratas toman oficinas educativas en Acapulco 

Trabajadores administrativos de la delegación regional de los servicios educativos de la región 
Acapulco-Coyuca tomaron las instalaciones y exigieron el pago de prestaciones que les adeudan 
desde noviembre del 2011 a la fecha y la destitución del delegado Julio César Bernal Reséndiz por no 
solucionar los problemas que se le plantearon a través de un pliego petitorio entregado y firmado en 
abril del año pasado. 

Los más de 400 trabajadores que pararon labores fueron encabezados por Nicolás Robles Pineda, 
secretario general de la delegación sindical D-III-(16)-13, quienes advirtieron que mantendrán tomadas 
las oficinas hasta que la secretaria de Educación en el estado, Silvia Romero, acuda personalmente y 
atienda las demandas que se han incrementado en diferentes áreas, oficinas, departamentos de 
servicio culturales y de archivo. 

Denunciaron que desde noviembre del 2011 les adeudan el pago de los viáticos por los gastos que los 
trabajadores tienen que realizar para acudir a Chilpancingo a resolver problemas de la misma 
delegación. 

También demandaron las prestaciones que les adeudan y a las que tienen derecho como el pago de 
lentes y defunciones, material, traslado y el pago de marcha. 

El dirigente sindical, Nicolás Robles, demandó también la falta de mantenimiento de los baños y dijo 
que están detenidos trámites de jubilación. Señaló que los sanitarios públicos y los del personal ya se 
deterioraron por la falta de mantenimiento, cuando la administración pasada los dejó en buenas 
condiciones. 

El secretario aseguró que han buscado agotar el diálogo por todos los medios, por lo que decidieron 
tomar las instalaciones hasta que la secretaria y el subsecretario de Finanzas de la SEG se reúnan con 
ellos, pues, denunció, el subdirector de administración y finanzas de la delegación, Luis Alberto Conde 
de la Torre, solicita y ejerce los gastos sin pagar nada. 

Asimismo, señalaron que el delegado regional de los servicios educativos, Julio César Bernal, nunca 
se encuentra en las oficinas cuando acuden a buscarlo la base trabajadora, por lo que no atiende la 
problemática educativa-laboral en la región por atender compromisos personales. 

“Denunciamos que la mayor parte del tiempo se encuentra ausente y desinteresado en ejercer 
correctamente su función pública, por lo que solicitamos su renuncia irrevocable así como la salida de 
todo su equipo de trabajo”, precisó el dirigente sindical. 
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Anuncia UNAM apertura de escuela de estudios superiores en Morelia 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció que en agosto próximo impartirá por 
primera vez carreras de licenciatura en sus instalaciones de Morelia, Michoacán, con lo que se pondrá 
en marcha la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES-Morelia). Esta ENES es apenas el 
segundo campus escolarizado que abre la UNAM en los últimos 36 años, después de la puesta en 
marcha de la ENES en León, Guanajuato, el pasado 2 de septiembre de 2011. 

En una conferencia realizada ayer en la Torre de Rectoría de la UNAM, en la ciudad de México, el 
director de la nueva ENES-Morelia, Alberto Ken Oyama Nakagawa, indicó que las cuatro licenciaturas 
que se abrirán en la capital michoacana son ciencias ambientales, geociencias, geohistoria y literatura 
intercultural. En el primer ciclo escolar la UNAM recibirá entre 190 y 200 estudiantes de siete grupos  
de las cuatro licenciaturas. Todas son carreras innovadoras, pues ninguna de las cuatro carreras se 
imparte en otro campus del país. 

En las tres décadas y media previas a la apertura de estas dos nuevas escuelas en León y Morelia, la 
UNAM construyó y puso en marcha muchos laboratorios en diferentes partes de la república, pero no 
se crearon nuevas dependencias universitarias abocadas a formar alumnos en aulas. Las dos ENES 
buscan ampliar la capacidad de oferta de la UNAM ante una demanda creciente de estudios por parte 
de más jóvenes. 

Las carreras de licenciatura se impartirán en el campus que tiene la UNAM en la capital de Michoacán, 
desde 1996, el cual fue fundado para dedicarse a la investigación. Ahí se albergan el Centro de 
Investigación en Ecosistemas (CIEco), el Centro de Radioastronomía y Astrofísica (CRyA), el Centro 
de Ciencias Matemáticas (CCM), el Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental (CIGA) y el 
Instituto de Geofísica en su Campus Morelia. 

El contacto directo con el trabajo de investigación ayuda a los alumnos a profundizar en los temas de 
frontera del conocimiento y a plantearse preguntas fundamentales de cómo realizar aportes para 
solucionar problemas emergentes, lo que además puede dirigirlos hacia ciertas temáticas que más 
tarde se convertirán en sus líneas de trabajo académico, consideró Oyama Nakagawa. 

El registro para el examen está abierto del 30 de abril al 10 de mayo, tanto para el pase reglamentado 
como para el concurso de selección (www.escolar.unam.mx). Por ser nuevas licenciaturas, se difunden 
en un apartado especial. 

Los exámenes serán los días 2 y 3 de junio en la ciudad de México, y 9 y 10 del mismo mes en 
Morelia. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/05/12 ACADEMIA 21 

Ciencias ambientales 

Es un programa diseñado por el Centro de Investigaciones en Ecosistemas (CIEco). Tiene un enfoque 
interdisciplinario que combina materias de ciencias naturales y sociales, y busca responder a 
problemas como la contaminación del agua, del suelo y la atmósfera; los impactos de las actividades 
humanas en los ecosistemas naturales, la conservación de la biodiversidad y el desarrollo sustentable. 

Geohistoria 

Formará profesionales en manejo territorial y planificación del espacio y sus recursos. Presenta dos 
campos de profundización en manejo integrado del paisaje y procesos sociales y territorio. 

Geociencias 

Busca aportar nuevo conocimiento a eventos naturales de directa repercusión en la población. Esta 
disciplina estudia los fenómenos físicos, químicos y biológicos del planeta, así como aquellos del 
espacio exterior que afectan a la Tierra y sus habitantes. Literatura intercultural 

Es una licenciatura enfocada en aplicar metodologías de interpretación y para problemas culturales, 
que buscan entender a la sociedad mexicana, tanto en sus aspectos históricos como en su dinámica 
contemporánea. Presenta tres campos de profundización en artes verbales, semiótica y tradición 
clásica. 
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Científicos proponen cambios al Sistema Nacional de Investigadores 

El Sistema Nacional de Investigadores (SNI) se creó hace más de 25 años para evitar la fuga de 
cerebros y generar grupos consolidados de investigación, evitó el desplome de la ciencia mexicana y 
permitió retener a gran parte de las mentes más brillantes del país. 

Sin embargo, éste requiere cambios cruciales en la actualidad, principalmente en sus sistemas de 
evaluación, y valorar los parámetros de ésta, concluyó el Foro “Reflexiones en torno al SNI. Retos y 
perspectivas de la ciencia mexicana”, organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 
Unidad Xochimilco. 

Entre estos cambios se requiere involucrar de manera más enfática los temas de vinculación con el 
sector productivo y divulgación científica, para evaluar a los investigadores, así como apoyar a más 
jóvenes científicos a ingresar al sistema, señaló Salvador Vega y León, rector de la UAM Xochimilco, 
quien resumió los principales puntos de acuerdo de los asistentes al evento, entre directores de 
institutos y otros actores especializados en política científica. 

Para el rector de la UAM Xochimilco el SNI (con más de 18 mil miembros) tiene un entorno económico 
difícil y, al ritmo que va su proceso de crecimiento, “en una década será más difícil la obtención de un 
presupuesto suficiente que corresponda a sus necesidades de crecimiento y desarrollo. 

“Conocemos problemas como el número reducido de investigadores, la concentración de miembros del 
sistema nivel III, la concentración por género, el envejecimiento promedio de los investigadores, el 
número de eméritos que es una cantidad pequeña, entre otros. Todo lo cual nos lleva a considerar que 
existe una necesidad urgente de modificaciones normativas para que sea eficiente el SNI”. 

CAMBIOS Y PROPUESTAS. En este foro Rosaura Ruiz, directora de la Facultad de Ciencias de la 
UNAM, mencionó que los problemas del SNI no corresponden al desempeño de los investigadores, 
sino a políticas erráticas en relación a ciencia, tecnología e innovación y la política económica del país. 
“El objetivo del SNI en su fundación fue fortalecer la investigación, reconociendo el trabajo que ya se 
había realizado pero sin planeación para la investigación futura”. 

Entre las propuestas de la ex presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias destacan identificar las 
medidas que permitan disminuir el promedio de edad de los investigadores y el cambio generacional, 
tanto dentro del sistema, como en la planta académica de los centros de investigación  y de los 
cuadros académicos en general. 
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También apoyar la figura del profesor-investigador mediante un tabulador nacional que promueva y 
estimule la calidad de la docencia, su rigor, originalidad y actualización. Así como corregir la valoración 
prioritaria de las tareas de investigación que han dado lugar a un abandono de la enseñanza e 
infravaloración de las actividades de divulgación. La especialista en evolución aprovechó además para 
que se abran caminos y políticas hacia dentro del sistema con perspectiva de género. 

Por su parte, Esther Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, ex directora 
del Instituto de Ciencia y Tecnología del DF e investigadora emérita del Cinvestav, coincidió que si bien 
ha habido importantes logros a lo largo de la existencia del Sistema, hace falta que éste valore más en 
su evaluación la capacidad de aplicar el conocimiento para resolver problemas sociales y generar 
patentes, desarrollo tecnológico e innovación, entre otros. “También tiene que valorar la difusión y 
socialización del conocimiento, la enseñanza de la ciencia y del pensamiento científico en la 
educación”. 

Durante el foro, Jorge Flores Valdés, investigador del Instituto de Física de la UNAM, coordinador del 
Consejo Consultivo de Ciencias, consideró que la experiencia del Sistema ha mostrado que los 
criterios y reglas de evaluación son herramientas poderosas para estimular y orientar la investigación 
en el país, pero subrayó la necesidad de estudiar la eficiencia del Sistema, su impacto social y 
educativo y de introducir componentes internacionales en el proceso de evaluación, así como una 
métrica de innovación y estimar tanto la divulgación como el trabajo en grupo. 

Promotor y fundador del Sistema, se pronunció también por la formación de un organismo 
independiente dedicado a la evaluación eficaz de las políticas, programas e instituciones de 
investigación y desarrollo tecnológico e innovación. 
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Clase Política 

Más reveses 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

También siguen las presiones contra el SNTE y su lideresa, Elba Esther Gordillo. La autodenominada 
organización Mexicanos Primero, que asegura haber reunido 16 mil firmas de ciudadanos, demandó 
que se cumpla la evaluación universal de profesores y pidió al magisterio anteponer los intereses de la 
educación y de México por encima de prebendas, tácticas dilatorias y mentiras… 

Ante una eventual guerra sucia en su contra, el candidato al gobierno de Tabasco de la alianza PRD-
PT-MC, Arturo Núñez Jiménez, sostuvo que la mejor defensa contra el embate es el respaldo de los 
ciudadanos. 
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Dinero 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

e@Vox Populi 

Asunto: el IQ de la miss Gordillo 

Una opinión acerca de si se deben someter los profesores a la “evaluación universal” comprometida 
por el SNTE con la intención del programa para mejorar la calidad de la educación. Dice Howard 
Gardner que las tan utilizadas pruebas de IQ sólo miden la capacidad del individuo para resolver 
exámenes. ¿Qué se puede esperar de una prueba informal y no estandarizada? Considero que hay 
muchas cuestiones que se deben resolver antes de pretender aplicar una prueba de “calificación 
universal”. ¿Cuántos profesores hay? ¿En dónde están? ¿Cuántos están comisionados al sindicato? 
¿Cuánto ganan? ¿Cuántas plazas tiene cada uno? ¿Cuáles son sus horarios de trabajo? Considero 
que, en primer lugar, tanto la SEP como el SNTE deben poner orden en la administración de la 
docencia, a escala nacional, y después calificar a los profesores. 

Luis Sierra Campuzano/Distrito Federal 

R: Si leen el IQ a la miss Elba Esther Gordillo no tengo duda que revelará que iguala al de Einstein. ¿O 
cómo explicar que de la nada se haya convertido en dueña de un sindicato, de un partido político, del 
Issste, y hasta de un candidato a la Presidencia? Es un verdadero genio incomprendido. 
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Movilización eficaz de la CNTE 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

 
La dirección del SNTE ha difundido de manera masiva entre los maestros un documento en el cual 
explica por qué ahora, en un giro de 180 grados, se oponen a la llamada evaluación universal”, y 
recuerda que ésta es resultado de una iniciativa de ellos presentada a Felipe Calderón, convertida en 
un acuerdo entre éste y Elba Ester Gordillo y apoyada en sus diversos congresos y reuniones. 
Además, voceros de ese sindicato han expresado en diversos medios sus razones para este rechazo: 
acciones y omisiones de la SEP que no reconocen la bilateralidad y no garantizan la viabilidad del 
programa, acciones que generan confusión y malestar entre maestros y directivos, declaraciones de 
funcionarios que han generado incertidumbre, publicación anticipada de guías, incumplimiento de lo 
acordado en cuanto a difusión de los resultados, presupuesto insuficiente para cumplir con el objetivo 
de ofrecer espacios de formación para los profesores (300 pesos anuales por docente), falta de aval y 
dictaminación de los instrumentos de evaluación, inexistencia de las comisiones mixtas estatales 
previstas y, esto es lo más importante, que la Secretaría de Gobernación haya establecido una mesa 
de negociación con la CNTE. 

Independientemente de la validez de tales razones (que por lo menos en algunos casos son pretextos), 
el cambio de postura por parte de la dirección del SNTE tiene una explicación: la actitud crítica y 
propositiva asumida por la CNTE y sus exitosas movilizaciones exigiendo con argumentos educativos 
sólidos que la llamada “evaluación universal” (en realidad una mera medición estandarizada perversa) 
sea remplazada por un programa sólido de evaluación formativa de los maestros. Quienes dirigen el 
SNTE ven con explicable temor que, si no se suman al rechazo de la aplicación de esa evaluación en 
los términos actuales, la oposición exitosa de la CNTE significará también un mayor debilitamiento de 
su poder interno. Puesto que se trata de jugadas de la dirección del SNTE condicionadas por sus 
intereses políticos, es impredecible lo que ocurrirá en los próximos días. 

No hay duda alguna respecto a la urgencia de romper la corrupta relación entre la dirección del SNTE 
y el gobierno federal, de luchar por la democratización del sindicato de maestros y de eliminar la forma 
como el Estado mexicano usa, no desde hace 12 años, sino desde hace mas de 60, al sindicato 
magisterial para aherrojar a los maestros y usarlos con fines políticos y electorales, sin importar el 
terrible efecto destructivo que esta relación ha tenido para la educación mexicana y para el país en su 
conjunto. Esta grave situación, denominada benévolamente como una “simbiosis atípica” por un 
funcionario de la ONU, nunca fue denunciada ni combatida por los poderes económicos y políticos 
dominantes del país que ahora se escandalizan por las justificadas críticas de la CNTE al proyecto de 
evaluación acordado por el SNTE y la SEP. Durante más de siete décadas pudieron seguir haciendo 
sus negocios sirviéndose del control político del país (la “paz social”) en el que las sucesivas 
direcciones del SNTE desempeñaron una función determinante. 
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Las movilizaciones de la CNTE generan rechazo en diversos ambientes. Aun algunos académicos 
críticos que han señalado las graves deficiencias de la “evaluación universal” se pronuncian en contra 
de las marchas y mítines. Debieran reconocer que este es el camino al que la cerrazón del sistema ha 
obligado a los maestros. ¿Acaso algún funcionario se ocupado en analizar y discutir las numerosísimas 
críticas públicas que se han hecho a ese proyecto de evaluación? ¿Si no se hubieran realizado las 
marchas y los mítines de la CNTE, se estarían haciendo ahora las revisiones indispensables a ese 
proyecto? ¿Sin esas acciones, muy costosas para los maestros, se habría instalado la mesa de 
negociación en la Secretaría de Gobernación? 

La CNTE no limita su acción a las movilizaciones, marchas y mítines; simultáneamente ha iniciado una 
serie de demandas legales en contra de las medidas acordadas por la SEP y la dirección del SNTE 
pues, además de sus graves errores conceptuales e inaceptables objetivos, estas medidas carecen de 
fundamento jurídico. Además, y esto debe subrayarse, diversos sectores de la CNTE realizan múltiples 
actividades de investigación, reflexión y análisis de los asuntos pedagógicos que están en juego en 
estos momentos. Específicamente han avanzado en una contrapropuesta de evaluación del magisterio 
basada en un conjunto de principios que no son contemplados en el esquemático y simplista proyecto 
de “evaluación universal” de la SEP. 

El conflicto en puerta no es resultados de una insalvable contradicción de intereses; es consecuencia 
de la ineptitud, de la visión gerencial y simplista de los complejos problemas educativos por parte de 
los improvisados funcionarios que dirigen la SEP desde hace 12 años. En el campo de la educación se 
manifiesta ahora de manera crítica el que las decisiones de los funcionarios, políticos y legisladores no 
se sustenten en el conocimiento que se genera en la práctica, en este caso en la práctica educativa, y 
en los ámbitos científicos, técnicos y académicos. Para la formulación de proyectos como la 
“evaluación universal”, la SEP no se ha apoyado en la rica investigación educativa que se realiza en 
muchas instituciones académicas y de enseñanza superior. Se ha apoyado en despachos de 
consultores privados constituidos recientemente y en los cuales prevalecen visiones tecnocráticas y 
sus intereses mercantiles. 

El conflicto actual entre la CNTE y la SEP, en el cual se ha montado de manera oportunista la dirección 
del SNTE, ha sido ocasión para que se exprese reiteradamente la idea de que el sindicato no debe 
intervenir en asuntos pedagógicos y académicos, que su actuación debe “limitarse al ámbito de los 
derechos laborales”. Esta es una postura patronal que parte de la deshumanizada concepción de los 
trabajadores como un mero instrumento de producción. Un reto inaplazable del sindicalismo consiste 
en superar las demandas puramente económicas y recuperar como asunto de interés legítimo las 
definiciones básicas de su materia de trabajo. 
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México SA 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

 
Muchos son los récords que ha roto el gobierno de Felipe Calderón a lo largo de su sexenio, aunque 
es menester subrayar que ninguno de ellos ha sido por el bien de la República, como dirían los 
clásicos. Son innumerables, cierto es, pero un ejemplo de tan destacada actuación es el pago de 
prestaciones a la dorada burocracia, que ha crecido en riguroso sentido contrario al bienestar de 
quienes, quiéranlo o no, cubren ese voluminoso y creciente monto. ¿Alguien, en un país con 
tremendas carencias, destinaría más de 29 millones de pesos cada hora para cubrir sólo las 
prestaciones de una maquinaria burocrática igual de ineficiente que de envilecida? 

Pues sí, y el caso se da en México: en el primer trimestre de 2012, el gobierno calderonista destinó 63 
mil 397 millones de pesos (todos ellos de los bolsillos de los depauperados mexicanos) para cubrir las 
voluminosas “prestaciones” (sueldos y salarios aparte) de la dorada burocracia federal (sector central), 
monto que en dicho periodo promedia un gasto diario de 704.41 millones, o lo que es lo mismo 29.35 
millones por hora, algo indignante en un país en el que 57 millones de personas sobreviven en la 
pobreza (este último dato es oficial y corresponde al cierre de 2010, de tal suerte que a estas alturas 
es mucho mayor). 

Un año atrás, y sobre el mismo tema, en este espacio se comentó que a lo largo del primer trimestre 
de 2011 de los bolsillos de los contribuyentes salieron poco más de 666 millones de pesos cada 24 
horas para pagar las prestaciones del sector central de la burocracia, mejor conocida como “servidores 
públicos”, para totalizar en el periodo alrededor de 60 mil millones por tal concepto, un nuevo récord en 
estos menesteres. Pues bien, 12 meses después ese monto se incrementó a 704.41 y 63 mil 397 
millones, respectivamente, y a cambio los mexicanos obtuvieron mayor ineficiencia y corrupción del 
aparato burocrático que, quiéranlo o no, pagan de sus bolsillos. Sólo como referencia masoquista, 
entre enero y marzo de 2010 el gasto por el concepto referido se acercó a 50 mil millones de pesos. 

Como si estuvieran en jauja, a lo largo del sexenio calderonista de los bolsillos de los mexicanos 
habrán salido alrededor de un billón 250 mil millones de pesos sólo para cubrir las prestaciones de la 
burocracia federal (las relativos a los otros dos poderes, y las correspondientes a estados y municipios 
son aparte, igual que los sueldos y salarios, incluidos los federales). ¿Corresponde esa carretada de 
dinero a los resultados ofrecidos por el inquilino de Los Pinos, su gabinetazo y su enorme corte? 
Desde luego que no, pero de que se paga, se paga. 

Más de 63 mil millones de pesos tan sólo por prestaciones (primer trimestre de 2012) de la dorada 
cuan ineficiente burocracia equivalen al presupuesto conjunto anual (2012) de las secretarías de 
Relaciones Exteriores, Economía, Trabajo y Previsión Social, Reforma Agraria, Energía, Turismo,  
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Función Pública y Marina, al tiempo que resulta 14 por ciento superior al de la Secretaría de la Defensa 
Nacional para el mismo año. ¿Alguien recuerda que, entre las infinitas autodenominaciones del 
inquilino de Los Pinos, está la relativa al “presidente de la austeridad”? Pues bien, del tamaño descrito 
es la verdadera “austeridad” del aparato burocrático que encabeza. Por cierto, la información que 
acompaña esta entrega es de una de las más “austeras” dependencias del Ejecutivo: la Secretaría de 
Hacienda, que de enero a marzo del presente año destinó mil 660 millones de pesos a prestaciones. 

En el primer trimestre de 2012, la “austera” Presidencia de la República engulló más de 87 millones de 
pesos en prestaciones. En el primer trimestre de estadía en la residencia oficial (enero-marzo de 
2007), los “servidores públicos” que allí laboran apenas obtuvieron prestaciones por un total 
aproximado a 3 millones, de tal suerte que entre una y otra fecha el incremento ha sido de 2 mil 800 
por ciento, siempre, desde luego, como parte del “estricto plan de austeridad” rubricado por el inquilino 
de Los Pinos. 

Ahora bien, hay de burocracia a burocracia: el 75 por ciento de los más de 63 mil millones de pesos 
que los mexicanos pagaron en un trimestre por las prestaciones de sus dorados “servidores públicos” 
se concentró en el personal de cuatro instituciones, que se sirven con la cuchara más grande: Instituto 
Mexicano del Seguro Social, 22 mil 638 millones; Secretaría de Educación Pública, 10 mil 868 
millones; Comisión Federal de Electricidad, 8 mil 224 millones y Petróleos Mexicanos, 5 mil 870 
millones. En conjunto, 47 mil 600 millones, monto casi 7 mil millones superior al presupuesto anual 
aprobado por la Cámara de Diputados para la Secretaría de Seguridad Pública federal. 

Entonces, si la dinámica no se modifica, y todo apunta a que ni de lejos se modificará (por el contrario, 
habrá que contabilizar los “bonos de partida” y, además, es año de Hidalgo), al cierre de 2012 de los 
bolsillos de los mexicanos habrán salido más de 253 mil millones de pesos sólo para cubrir el pago de 
prestaciones de la dorada burocracia (sueldos y salarios aparte), un monto 2 mil millones de pesos 
superior al presupuesto anual de la Secretaría de Educación Pública aprobado para el presente año. 

Sirva la ocasión para recordar lo dicho por el inquilino de Los Pinos, apenas instalado en la residencia 
oficial (algo que, por lo demás, dijeron todos sus antecesores): “el esfuerzo que hace la población para 
salir adelante reclama criterios de elemental eficiencia y austeridad por parte del gobierno”. Y a casi 
seis años de distancia, eficiencia y austeridad brillan por su ausencia. 
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Alberto Ken Oyama Nakagawa 
 

El flamante director de la Escuela Nacional de Estudios Superiores de Morelia anunció el arranque de 
actividades de este nuevo campus de la UNAM con cuatro licenciaturas: ciencias ambientales, 
geociencias, geohistoria y literatura intercultural. Para el maestro en Ciencias, uno de los principales 
retos es la búsqueda de altos índices de eficiencia terminal y de titulación, así como el establecimiento 
de los vínculos necesarios para insertar a los egresados al campo laboral. Además, el compromiso 
será buscar que el plantel tenga un sello de excelencia académica y compromiso social. 
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